
 

 183

立法院公報 第 103 卷 第 31 期 院會紀錄

羅明才  邱文彥 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第三案，請周委員倪安代表台灣團結聯盟黨團說明提案旨趣。 

周委員倪安：（13 時 53 分）主席、各位同仁。本院台灣團結聯盟黨團，有鑑於近來台灣正面臨人

才流失的危機，財經、技術及管理等各方面專業人才與學術界菁英逐漸被中國、新加坡等國挖角

，台灣人才流失問題已有從被動化為主動之趨勢，如果再不止血，台灣成長勢必受到影響。有鑑

於此，爰要求行政院應責成相關主管機關於一個月內針對國內人力薪資結構的調整、鬆綁法令之

限制、提供租稅獎勵誘因、提高技職體系補助等多面向提出檢討及因應策略，以避免人才流失問

題對未來台灣的競爭力產生重大衝擊。是否有當，敬請公決。 

第三案： 

本院台灣團結聯盟黨團，有鑑於近來台灣正面臨人才流失的危機，財經、技術及管理等各方面專業

人才與學術界菁英逐漸被中國、新加坡等國挖角，台灣人才流失問題已有從被動化為主動之趨勢

，如果再不止血，台灣成長勢必受到影響。有鑑於此，爰要求行政院應責成相關主管機關於一個

月內針對國內人力薪資結構的調整、鬆綁法令之限制、提供租稅獎勵誘因、提高技職體系補助等

多面向提出檢討及因應策略，以避免人才流失問題對未來台灣的競爭力產生重大衝擊。是否有當

，請公決案。 

說明： 

一、近幾年新加坡每年到台灣大舉挖才，對象包括幼教老師、放射師、藥師、治療師等，大

型徵才活動更是從北辦到南。五年下來，至少挖走近百名放射師，近三年更吸引上百名幼教老師

赴新加坡工作。而中國也是開出五倍薪資挖角我國高科技人才，造成國內相關產業即將面臨人才

荒，勢必影響國內經濟成長發展。 

二、有鑑於此，主管機關必須嚴肅看待台灣本土人才逐漸流失，成為高階人力淨輸出國之現

象，並針對薪資結構的調整、鬆綁法令之限制、提供租稅獎勵誘因、提高技職體系補助等多面向

提出檢討及因應策略。 

提案人：台灣團結聯盟立法院黨團 賴振昌 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第四案，請提案人陳委員淑慧說明提案旨趣。 

陳委員淑慧：（13 時 54 分）主席、各位同仁。本席等 15 人，鑑於教育部刻正推動之技職教育再

造計畫及落實證能合一制度，必須整合教育、職訓與經建部門，針對弭平產學落差、改善證照檢

考制度及擴大民間產業認同等相關工作，進行橫向銜接與跨部會協調，才能結合技職教育與專業

認證，培育出符合產業需求的專業人才。爰提案建請行政院研議成立『技職教育再造及證能合一

制度』跨部會推動小組，專責相關業務溝通、整合，以加速技職教育再造及證能合一制度之推動

。是否有當，敬請公決。 

第四案： 

本院委員陳淑慧等 15 人，鑑於教育部刻正推動之技職教育再造計畫及落實證能合一制度，必須整



 

 184

立法院公報 第 103 卷 第 31 期 院會紀錄 

合教育、職訓與經建部門，針對弭平產學落差、改善證照檢考制度及擴大民間產業認同等相關工

作，進行橫向銜接與跨部會協調，才能結合技職教育與專業認證，培育出符合產業需求的專業人

才。爰提案建請行政院研議成立『技職教育再造及證能合一制度』跨部會推動小組，專責相關業

務溝通、整合，以加速技職教育再造及證能合一制度之推動。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、技職教育培育專業技術人才，是國家產業發展的重要基礎，然而近年來我國經濟社會情

勢及產業結構快速變遷，造成產業人力需求改變，而少子化使得學齡人口遞減，加以普通高中與

大學快速擴張，導致技職教育遭受嚴重衝擊，尤以技職院校未能適時調整，以因應外在環境的改

變，使得國內學用落差問題日益嚴重，造成大量失業問題。為改善學用落差與就業情況，教育部

已訂定『技職教育再造方案』，推動技職教育的發展，並擬具『證能合一』策略，希冀結合課程

調整與證照考核制度的建立，配合產業的需要，培育具有專業能力並經國家認證的人才。 

二、專業技能證照制度的建立，有助於就業與工作報酬的提升，然而近年來我國通過各項技

能檢定的人數雖持續增加，國內就業情形及實質薪資卻未見改善。下表 1.顯示，國內近十年通

過技能檢定人數 94 年 26 萬人，快速增加至 102 年 43 萬人，惟同一時期國內失業率卻持續攀升

，而實質薪資更與十年相較，更出現倒退之情形，顯見技職教育與業證照制度的施行，並未達到

培育專業人才、提升就業競爭力之目標。 

表 1.近年技能檢定合格數 

年 度 94 96 98 100 102 

合 格 人 數 260,907 298,736 404,803 415,443 430,138

合 格 率 56.8% 60.9% 66.8% 64.1% 64.8%
 

經查，目前部分技職學校為追求量化教學成就，以輔導學生通過技能檢定為教學目標，造成

為考證照而考證照的情況，學校以證照題庫為教學重點，使得課程成為填鴨式的考試訓練，由於

缺乏實務經驗與產業關連，使得專業證照無法真實反應專業能力，亦不符合產業需要。 

三、綜上所述，為有效推動技職教育再造計畫及落實證能合一制度，爰提案建請行政院研議

成立『技職教育再造及證能合一制度』跨部會推動小組，以整合教育、職訓與經建部門，積極弭

平產學落差、改善證照檢考制度及擴大民間產業認同，以加速技職教育再造及證能合一制度之推

動；是否有當，敬請 公決。 

提案人：陳淑慧 

連署人：張慶忠  黃志雄  蔣乃辛  潘維剛  鄭汝芬  

蔡錦隆  簡東明  詹凱臣  王育敏  張嘉郡  

陳鎮湘  徐少萍  林郁方  陳碧涵 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第五案，請提案人王委員育敏說明提案旨趣。 

王委員育敏：（13 時 56 分）主席、各位同仁。本席及楊委員玉欣、陳委員鎮湘等 13 人，鑑於公


